
整个清明小长假期间，全国人民都被雄安

新区设立的消息振奋着，几乎成为这几天网络

上唯一的热点。连日来，社交媒体上都充斥着

对雄安新区的各种分析文章，更有许多想要借

着政策良机，抄底炒房的人连夜出发，引发了雄

安炒房热。迫使当地三县政府连夜出台行政命

令，冻结买卖房屋、人口迁移等相关事项。

与炒房热相对应的是朋友圈和聊天群里

转发的各种段子。流传甚广的一条是：雄安

某大爷今年 67 岁，终生未娶，现在征婚，要求

28 岁以下肤白貌美气质佳的女性为偶，有海

外留学背景尤佳等等。主角有时候会换成某

大哥或大姐，但无一例外的是，这些段子往往

都把老实巴交的雄安农民拿来作为主角。不

仅有文字，还配了真人图。

这样的图，大家也是转发图个乐，但转得

多了，带来的负面效果就越来越突出。首先，

这样的图没有任何来源和出处，尽管大家都没

有把它当真，但里面的人是有头有脸，清晰可

见。不管是不是雄安当地的农民，都不应该有

如此清晰的图片四处流传，这对图片中人物构

成了侵权，更是对农民兄弟不尊重。

这样的段子，满足了人们心目中对于城

中村居民因拆迁而一夜暴富的想象，这在某

种程度上是对房地产市场价格暴涨的一种焦

虑。也让许多城市的年轻奋斗者们感到焦

虑，实际上，由于土地财政的关系，楼市暴涨

的最终结果都要由他们这些后来者买单。

雄安新区横空出世，让许多人产生了楼市

暴涨的预期，事实也与人们的预期基本相符，几

天前每平米还只有8千元，几天后就涨到了2

万、3万，甚至有钱也买不到雄安三县的房子，导

致周边的房价也跟着猛涨。本报在雄安新区宣

布之后，就较早发布评论，称不能让雄安新区成

为炒房者的天下。考虑到雄安新区的手笔，必

然有一个较长的建设、开发周期，现在的楼市价

格上涨是不理性的。这时候，转发这样的图片，

确有一种宣泄焦虑的情绪在里面。

然而，这样的转发却构成了对图片中人

的伤害。如果凑巧，图片中的男女主角真的是

雄安新区的当地农民，而且真的也正在征婚倒

也罢了，对他或者她来说正好是扩大征婚效果

的机会。但假如不是，而且有很大可能不是，

实际上来说就是一种很大的伤害。他有可能

有正常的家庭，也有自己的老婆孩子，却被当

成是征婚的主角，到处散布。中国农村是个熟

人社会，免不了要被人指指点点，有时候，这种

指指点点会带来严重的后果。哪怕不被人惦

记，就是自己家里老伴看到了，也会很不乐意，

从而给图中人物的正常生活带来困扰。

雄安农民段子图的热传说明，总是有人

习惯于从弱者身上找满足感，而毫无权利意

识，更没有尊重他人的习惯。段子如果仅仅

限于文字，倒也无可厚非。但拿一个个具体

的人像作为段子图进行传播，就突破了玩笑

和侵权之间的界限。请停止这样的图片传

播，不要再伤害图中的人物了。

段子手们，请别再拿农民开涮了段子手们，请别再拿农民开涮了

打造嘉兴这个示范区，最终

还是为了实现浙江省全面接

轨上海这个战略目标。就此

而言，嘉兴是浙江全面接轨
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近日，在雄安新区横空出世、备受关注大

背景下，浙江低调公布了一个消息：浙江省政

府同意嘉兴设立浙江省全面接轨上海示范区。

这对长三角城市群与上海大都市圈的发

展来讲，可谓重磅消息。主动接轨上海、积极

参与长三角区域合作，这不是第一次提出，近

年来也一直在推进，并且取得了不少成效。

如今，由省级层面加以推进，并设立全面接轨

上海示范区，其实质性动作更加有力，战略性

意义更加突出。这对浙江来讲是一个重大布

局，对嘉兴而言是一个重大机遇。

嘉兴位于江浙沪三省市交界处，距上海

和杭州均为 90 公里，距苏州仅 70 公里，占据

得天独厚的地缘优势。当然，即便拥有再好

的先天优势，也需要后天的努力，否则再好的

机遇也可能白白从指缝中溜走。这就像两个

人谈恋爱一样，既需要一点缘分，也需要两情

相悦、彼此呵护，才能真正走到一起。如果只

是一方单相思，或赶鸭子上架，终究成就不了

这段姻缘佳话。

所以，对嘉兴来讲，要当好这个“模范

生”，除了要善加运用地缘优势外，还要充分

利用自身优势，主动迎合上海所需，以便在全

面接轨上海中发展与壮大自己，并为浙江与

上海的区域性合作发挥“桥头堡”的作用。

对于当前上海来讲，因近年来常住人口

迅猛增长，城市规模急剧扩大，亟待通过产业

转移来提升发展质量，通过人口疏导来缓解

城市交通、居住等压力。这与北京目前面临

的问题有点类似。如今，数量庞大人群选择

了买房（居住）在北京周边地区，上班在北京

市区的生活工作方式。这样的格局虽然也有

弊端，客观上却可通过人员流动以及消费生

活的转移带动周边地区的发展。

同样的，嘉兴可以成为承接上海产业转

移与人口疏导的“重镇”。从嘉兴坐高铁，不到

半小时即可抵达上海市区（虹桥站），通勤距离

与时间完全可以被人们接受。加上嘉兴目前

的房价水平与上海相比仍具有很大优势，这对

许多在上海上班的人也有吸引力。如果能够

加快优化交通网络，完成两地轨道交通线网的

对接，这就为两地人员流动（人才流动）打开了

一个便捷通道。这样的话，两地实现我中有

你、你中有我的融合发展，也就指日可待。

这是一方面。另一方面，打造嘉兴这个

示范区，最终还是为了实现浙江省全面接轨

上海这个战略目标。就此而言，嘉兴是浙江

全面接轨上海、融入长三角城市群的“桥头

堡”。站在嘉兴背后的是浙江广阔的腹地，是

包括杭州、宁波、温州等城市。上海的资源通

过嘉兴输送到浙江，浙江的资源通过嘉兴进

入上海，这样才能实现真正意义上的资源共

享、优势互补、合作共赢。

所以，作为浙江全面接轨上海的重要部

署，嘉兴能不能当好这个“模范生”，具有举足

轻重的意义。这要求嘉兴不能简单依靠地缘

优势，也不能只是向上海提供相对廉价的土

地资源或劳动服务，而是要站在更高的角度，

把眼光放得更远，为做好浙江全面接轨上海

这篇大文章贡献更多精彩案例。

接轨上海，希望嘉兴早日成为“模范生”

雾霾夺走了冬天，现在似乎连春天都不

打算放过了。过了采暖季的北方大地本是阳

光明媚、春暖花开的季节，可是一场雾霾仍然

不期而至，重污染天气再袭京津冀：14 城橙

警 5 城黄警。环境保护部 7 个机动督查组赴

各地专项检查，部长陈吉宁亲自在北京调研

房山区大气污染治理情况。

这次督查的结果只能用触目惊心来形

容。一个是行为恶劣。河北省唐山市启动了

橙色预警，要求水泥粉磨企业全部停产，但

是，环保部督查组一抽查就发现了三家顶风

生产的企业。而督查发现，河南省安阳市有

企业二氧化硫在线监测数据竟为负数。

另一个则是胆子之大。唐山福顺水泥有

限公司在 4 月 2 日下午检查时处于停产状态,

但在督查组走后恢复生产。石家庄市力龙陶

瓷有限公司闲置脱硫设施、偷排窑炉废气，检

查时临时开启脱硫设施，督查组离开 5 分钟

后即关停脱硫塔。至于部长陈吉宁的遭遇更

为尴尬，他在燕山石化安全生产指挥中心，要

求调阅企业泄漏检测与修复电子数据台账，

等候近20分钟后，仍一无所获。

虚报、瞒报、造假、偷排，与监管玩捉迷藏，

这些老问题一再上演，老掉牙的漏洞，老掉牙

的桥段，看着这些劣迹斑斑的行为，让人很难

相信，这是一个反复被雾霾肆虐的地方该有的

现象，人们对污染痛心疾首，可这些地方表现

出的却是对污染的纵容。也很难相信，社会巨

大的压力下，污染企业竟然能活得这么从容。

这动摇了人们对雾霾成因的理解，让人

不得不对数据的真实性产生质疑。企业竟然

能随心所欲地操控排放数据，还能指望看到真

相吗？这到底是个案还是普遍存在的漏洞？

是一时的疏忽还是长期的漠视？我们还能相

信，在这些地方，排放的数据是真实的吗？

这更让人对当地的治理能力产生质疑。

挂在嘴边的是措施如何得力，成绩如何不易，

可是来一个不发通知，不打招呼，直奔现场的

检查，就原形毕露了，就这么多问题。这提醒

我们，治污说到底仍然是治人的问题。有那

么多措施，没人去做，没人监管，一样会成为

摆设，再严格的措施也经不起不作为的消磨。

环保部被蒙以后，治污思路反而更清醒了。

要说服公众，首先要在治理能力上说服公众。要

让公众看到希望，首先要在监管上树立信心。人

们不是不能理解治污的长期性，也不是不能理解

发展与环境之间脆弱的平衡，但不能理解的是治

理能力的停滞不前。为了发展，有时候不得不牺

牲环境，可是监管上存在的老问题总是一犯再

犯，就很难理解了。如果监管呈现出的是无序，

治污的人自身都不干净，都不作为，又如何让人

们相信污染是能够得到治理的？要治污先治官，

要让这些大大小小的企业依法经营，关键还在于

让各级政府的环保部门、每一名工作人员尽职。

环保部都被忽悠，治污信心何以立足

如果监管呈现出的是无序，

治污的人自身都不干净，都

不作为，又如何让人们相信

污染是能够得到治理的？
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